



Bürgergemeinde der Stadt Basel

Die Dienstleistungen der Bürgergemeinde kommen allen Menschen in der Stadt Basel zugute. Die Schwerpunkte unserer Arbeit liegen in den Bereichen Soziales, Einbürgerung und Integration sowie Natur und Umwelt. Zusammen mit unseren Institutionen BSB (Bürgerspital Basel) und Bürgerliches Waisenhaus sowie mit der Christoph Merian Stiftung engagieren wir uns Tag für Tag für ein gelingendes Zusammenleben in der Stadt am Rheinknie. Die Bürgergemeinde verfügt dabei nicht über Steuereinnahmen, weshalb die Aufgaben insgesamt kostendeckend erfüllt werden müssen.

Bürgergemeinderat

Der Bürgergemeinderat ist die oberste Behörde der Bürgergemeinde. Das Parlament besteht aus 40 Mitgliedern. Diese werden alle sechs Jahre von den in Basel lebenden Bürgerinnen und Bürgern gewählt.

Alle Mitglieder des Bürgergemeinderats finden Sie auf der Website der Bürgergemeinde der Stadt Basel.

Bürgerrat

Der Bürgerrat ist das oberste leitende und vollziehende Organ der Bürgergemeinde. Die sieben Mitglieder werden alle sechs Jahre vom Bürgergemeinderat gewählt.

Die Mitglieder des Bürgerrats stehen den Leitungsgremien der Institutionen, der Einbürgerungskommission und der Kommission der Christoph Merian Stiftung jeweils als Präsidentin oder Präsident sowie als Statthalterin oder Statthalter vor.

Alle Mitglieder des Bürgerrats finden Sie auf der Website der Bürgergemeinde der Stadt Basel.

Einbürgerungskommission

Alle Mitglieder der Einbürgerungskommission finden Sie auf der Website der Bürgergemeinde der Stadt Basel.

Zentrale Dienste der Bürgergemeinde der Stadt Basel

Die Zentralen Dienste sind im Stadthaus, dem Sitz der Bürgergemeinde, angesiedelt. Das historische Gebäude gab gleich der ganzen Strasse seinen Namen und befindet sich an der Stadthausgasse 13 in unmittelbarer Nähe zum Marktplatz. Die Mitarbeitenden engagieren sich hier in unterschiedlichen Bereichen für die Stadt Basel und ihre Bewohnerinnen und Bewohner.

Die Zentralen Dienste haben mehrere Rollen inne. Zum einen sind sie die Stabsstelle für den Bürgergemeinderat, den Bürgerrat und ihre jeweiligen Kommissionen. Als modernes Dienstleistungszentrum übernehmen die Mitarbeitenden hierbei vor allem unterstützende und koordinierende Aufgaben.

Zum anderen erbringen sie zahlreiche Dienstleistungen für die Institutionen BSB (Bürgerspital Basel) und Bürgerliches Waisenhaus sowie für die Christoph Merian Stiftung.

Nicht zuletzt haben die Mitarbeitenden der Zentralen Dienste vielfältige operative Aufgaben. Sie kümmern sich u.a. um:

- die Administration der Einbürgerungen
- die Durchführung des Sprachnachweises fide und der Kurse
- die Waldbewirtschaftung mit dem eigenen Forstbetrieb
- die Geschäftsführung von Stiftungen und Fonds
- die Verwaltung des eigenen Vermögens und dessen von verschiedenen Stiftungen
- die Bewirtschaftung des Liegenschaftsportfolios

Ebenfalls im Stadthaus bei den Zentralen Diensten befinden sich der Rechtsdienst, die Zentralen Personaldienste und die Kommunikation.

BSB (Bürgerspital Basel)

Das BSB (Bürgerspital Basel) setzt sich seit über 750 Jahren für die Basler Bevölkerung ein und nimmt sich der stetig ändernden Bedürfnisse der Gesellschaft an. Heute bietet das BSB Menschen im Alter selbstbestimmtes Wohnen mit Service sowie Pflege nach höchsten Standards. Zudem richtet sich das BSB an Menschen mit Behinderung: mit angepassten Arbeitsplätzen, passenden Wohnformen sowie Abklärungen und Ausbildungen für eine berufliche Perspektive. Mit seinen über 1500 Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern ist das BSB ein wichtiger Arbeitgeber in der Region.

Bürgerliches Waisenhaus

Das Bürgerliche Waisenhaus in Basel hat sich über die mehr als 350 Jahre seiner Geschichte vom klassischen Waisenhaus zu einer modernen sozialen Institution für Babys, Kinder, Jugendliche, junge Erwachsene und Eltern weiterentwickelt. Mitten in Basel bietet es auf seinem schönen Areal und an zahlreichen Aussenstandorten ein breites Spektrum an pädagogischen Angeboten für Kinder ab Geburt bis zu jungen Erwachsenen bis 25 Jahren an. Das Waisenhaus ist eine Institution der Bürgergemeinde der Stadt Basel.

Christoph Merian Stiftung

Die 1857 gegründete Christoph Merian Stiftung (CMS) ist eine selbständige Stiftung unter der Aufsicht der Bürgergemeinde. Basis für die Aktivitäten der Stiftung bildet das Vermögen, das ihr von Christoph und Margaretha Merian-Burckhardt vermacht wurde. Die Verwendung der Hälfte des jährlichen Ertragsüberschusses der CMS unterliegt der Genehmigung der Bürgergemeinde. Mit diesen Mitteln – derzeit gegen 6 Millionen Franken pro Jahr – engagiert sich die CMS zusammen mit der Bürgergemeinde für Menschen in Not, für eine gesunde Umwelt sowie für die Lebensqualität und die Kultur in Basel.

E. Zünfte und E. Gesellschaften

Vom Mittelalter bis ins 19. Jahrhundert organisierten sich Gewerbetreibende in ganz Europa in städtischen Kooperationen, den Zünften. Diese Zusammenschlüsse einzelner Berufsgruppen hatten sowohl eine wichtige politische wie auch eine soziale und ökonomische Funktion. Im Zeitalter der Industrialisierung verloren die Zünfte vielerorts an Bedeutung. Nichtsdestotrotz engagieren sich bis heute rund 4500 Mitglieder in den Basler Zünften und Ehrengesellschaften. Sie pflegen nicht nur zukunftsorientiert baslerische Tradition. Mit grosser sozialer Kompetenz tun sie vor allem sehr viel Gutes für die Stadt Basel. Die Basler E. Zünfte und E. Gesellschaften sind öffentlich-rechtliche Körperschaften und stehen seit 1881 unter Aufsicht der Bürgergemeinde.